
MIÉRCOLES 24 DE ABRIL DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 1 

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
DIÁLOGOS 
 
DIÁLOGO ENTRE CANDIDATURAS A LA PRESIDENCIA MUNICIPAL DE JALPAN DE SERRA 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) realizó el Diálogo entre Candidaturas a la Presidencia 
Municipal de Jalpan de Serra en el Proceso Electoral Local 2023-2024. De acuerdo con orden establecido 
mediante sorteo, participaron en el encuentro: Efraín Muñoz Cosme "Payin Muñoz" como candidato 
independiente; Liz Selene Salazar Pérez del Partido Acción Nacional (PAN), Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) y Partido de la Revolución Democrática (PRD); y Rubén Hernández Robles como 
candidato independiente. Durante sus intervenciones las candidaturas abordaron el derecho al agua, la 
seguridad pública, la movilidad, el desarrollo municipal y la política social, entre otras temáticas. En un 
primer momento, las candidaturas tuvieron 30 segundos para presentarse. Posteriormente, contaron con 5 
minutos para cada uno de los dos segmentos del Diálogo en los que respondieron a las siguientes preguntas: 
¿Cuáles son los principales problemas o necesidades del municipio para el que se postula? y ¿Qué propuestas 
o estrategias tiene para atender las necesidades o solucionar los problemas planteados? Finalmente, la 
candidata y los candidatos tuvieron la posibilidad de despedirse en una intervención final de hasta 30 
segundos. El ejercicio democrático se llevó a cabo conforme a las Directrices aprobadas por la Comisión 
Transitoria de Diálogos entre Candidaturas a Presidencias Municipales, con la moderación de las periodistas 
Isabel Posadas Méndez y María del Carmen Cervantes Blanco. El próximo Diálogo se llevará a cabo el 25 de 
abril, a las 18:00 horas, entre las candidaturas a la Presidencia Municipal de Landa de Matamoros. La 
transmisión podrá seguirse en directo a través de las redes sociales de Facebook (Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro) y YouTube (IEEQcomunica), así como por distintos medios de comunicación digitales. 
El Diálogo entre las candidaturas a la Presidencia Municipal de Jalpan de Serra pude consultarse en: 
https://www.youtube.com/watch?v=ktUCxYXg5ws 
 
https://aldialogo.mx/politica/2024/04/23/dialogo-entre-candidaturas-a-la-alcaldia-de-jalpan-de-serra/ 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2024/04/23/ieeq-realiza-dialogo-a-presidencia-municipal-de-jalpan-de-
serra/ 
 
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/50388-dialogan-candidaturas-a-la-presidencia-
municipal-de-jalpan-de-serra 
 
https://informativoq.com.mx/2024/04/el-instituto-electoral-del-estado-de-queretaro-ieeq-realizo-el-
dialogo-entre-candidaturas-a-la-presidencia-municipal-de-jalpan-de-serra-en-el-proceso-electoral-local-
2023-2024/ 
 
https://adninformativo.mx/cuestionan-a-candidaturas-para-la-alcaldia-de-jalpan-sobre-los-problemas-del-
municipio-y-su-solucion/ 
 
https://www.facebook.com/share/p/3T9dESa4wGRckEZv/?mibextid=oFDknk 
 
https://www.facebook.com/share/p/QmnAmB5k1SsGfV3U/?mibextid=oFDknk 
 
CUESTIONAN A CANDIDATURAS PARA LA ALCALDÍA DE JALPAN SOBRE LOS PROBLEMAS DEL 
MUNICIPIO Y SU SOLUCIÓN 
Por Guillermo Pérez 
El IEEQ realizó el Diálogo entre Candidaturas a la Presidencia Municipal de Jalpan de Serra en el Proceso 
Electoral Local 2023-2024. De acuerdo con orden establecido mediante sorteo, participaron en el encuentro: 
Efraín Muñoz Cosme “Payin Muñoz” como candidato independiente; Liz Selene Salazar Pérez del PAN, PRI y 
PRD; y Rubén Hernández Robles como candidato independiente. Cabe señalar, que Luis Fortanell, del 

https://www.youtube.com/watch?v=ktUCxYXg5ws
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Partido Morena, si bien se registró para participar, al momento de llevar a cabo este ejercicio, no se conectó a 
la transmisión. (NQS 7) 
 
HACER FRENTE A LA CRISIS HÍDRICA 
Por Diego Hernández 
En el marco del diálogo que se realizó́ por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro con los 
candidatos a la alcaldía del Jalpan de Serra, Selene Salazar, abanderada de los partidos PAN, PRI y PRD 
detalló que buscará impulsar una serie de medidas para lograr el abastecimiento del recurso en toda la 
demarcación. (NQS 6) 
 
GOBERNAR DE LA MANO CON LA CIUDADANÍA 
Por Jahaira Lara 
La escasez del agua es uno de los problemas principales que presenta el muni- cipio de Jalpan de Serra, 
reconoció el candidato independiente a la presidencia municipal, Efraiń Muñoz, durante el diálogo que se 
llevó a cabo con sus contrin- cantes polit́icos Selene Salazar, candidata del PRI-PAN-PRD y el candidato 
independiente, Rubén Hernández Robles. Durante su participación en el ejercicio de diálogo organizado por 
el IEEQ, destacó que es necesario hacer pláticas de concientización con ciudadanos sobre consumo eficiente 
del agua potable y la reutilización de lasaguas grises, dijo. (NQS 6) 
 
MORENA Y PT, LOS AUSENTES EN LOS “DIÁLOGOS” DE JALPAN 
Por Guillermo Pérez 
Luis Fortanel León, candidato de Morena a la presidencia municipal de Jalpan de Serra y María Elena Álvarez 
Vázquez, candidata del Partido del Trabajo (PT) en la misma demarcación fueron los grandes ausentes del 
“Diálogos” del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), que correspondió al municipio jalpense. 
Mientras que la candidata del PT no dio respuesta sobre su participación en el encuentro digital, el candidato 
morenista sí había confirmado su asistencia, pero al final no se conectó, explicó Isabel Posadas, moderadora 
del ejercicio.  “Vale la pena mencionar que se había inscrito para participar en este ejercicio el también 
candidato a la presidencia municipal de Jalpan de Serra por el partido Morena Luis Fortanel León, sin 
embargo, no se conectó para participar en el mismo” dijo. Pese a las ausencias, el ejercicio se llevó a cabo en 
tiempo y forma. El resto de las candidaturas presentaron sus proyectos de campaña en un diálogo 
visiblemente más dinámico y con menos fallas técnicas que el anterior, el cual correspondió al municipio de 
Arroyo Seco. La candidata Selene Salazar del PAN, PRI, y PRD; y los candidatos independientes Efraín Muñoz 
Cosme y Rubén Hernández Robles mantuvieron un ejercicio respetuoso y positivo, en el que imperaron 
planteamientos en materia de agua, seguridad, turismo, movilidad y desarrollo económico y social. Entre las 
propuestas de Salazar Pérez destacaron la rehabilitación de la planta de tratamiento de aguas de la 
demarcación, la creación del Paseo Jalpan para movilidad, la generación de una red de captación de agua de 
lluvia en cada delegación, la rehabilitación de bordos, la creación de un centro regional operativo para 
formar policías y la implementación de un plan completo de crecimiento turístico. Por otra parte, entre los 
principales compromisos de Efráin “Payín” Muñoz – quien busca la reelección-, destacaron la creación de un 
fondo para rehabilitar presas y otro fondo para seguridad; la construcción de una casa de justicia, un 
albergue y un centro expositor; la ampliación de la planta tratadora de agua, la construcción de una nueva 
sede para el Instituto de la Mujer, la instalación de internet gratuito en todas las delegaciones, la creación de 
un concurso de huapango, la implementación de consultar médicas telefónicas, la creación de un seguro de 
vida y aumentos salariales para policías y el desarrollo de programas de salud mental, atención psicológica y 
física para poblaciones vulnerables. En tanto, Rubén Hernández puso sobre la mesa propuestas como la 
construcción de un nuevo centro de seguridad, la creación de una policía turística, la implementación de 
programas mensuales de acercamiento con la ciudadanía, la construcción de un centro de resguardo para 
grupos vulnerables, el otorgamiento de tarjetas con becas, la rehabilitación de espacios deportivos y 
artísticos y la instalación de ciclopistas. (NQS 7) 
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GANAMOS DIÁLOGOS 2024 Y JALPAN TAMBIÉN GANÓ CON NUESTRAS PROPUESTAS: RH 
No podemos esperar resultados diferentes, si elegimos lo mismo de siempre. Nuestro gobierno será cercano, 
honesto y responsable. Haremos un uso adecuado de sus recursos públicos. Cercano, honesto y responsable, 
será el gobierno que encabezará el Candidato Independiente, Rubén Hernández, así lo pronunció esta tarde 
mediante la presentación de los Diálogos 2024, que organiza el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ). En este espacio, el candidato rosa turquesa tuvo la oportunidad de presentar algunas de 
sus propuestas en tema de seguridad, agua, educación, deporte, comercio, salud, infraestructura, entre otras 
más. Durante este diálogo Rubén Hernández comentó, que el no hará lo mismo que los anteriores 
candidatos, ya que confirmo que la gente está cansada de que le mientan, que jueguen con sus necesidades y 
que después no vuelvan ni a dar las gracias, por lo que realizará días ciudadanos, donde todos los 
trabajadores de primer nivel atiendan a la ciudadanía. “Seremos un gobierno cercano, honesto y 
responsable, donde ejecutaremos y haremos un uso adecuado de sus recursos públicos” enfatizó el 
Candidato Independiente Rubén Hernández. 
 
https://www.facebook.com/story.php?story_fbid=1207410023945764&id=100040303340294&mibextid=
oFDknk&rdid=zdcR8mcgdvKvMepB 
 
REALIZA IEEQ DIÁLOGO A LA PRESIDENCIA MUNICIPAL DE ARROYO SECO 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) llevó a cabo el Diálogo entre Candidaturas a la 
Presidencia Municipal de Arroyo Seco, con el objetivo de promover el voto razonado e informado de la 
ciudadanía en la jornada electoral del próximo 2 de junio. El ejercicio democrático contó con la participación 
de Ofelia del Castillo Guillén de Morena, Cipriano Suárez Olvera del Partido del Trabajo (PT), Edgar “Médico 
Huerta” Huerta Botello del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y Fernando Sánchez Gil del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), en el orden definido por sorteo antes de la transmisión. Conforme a las 
Directrices aprobadas por la Comisión Transitoria de Diálogos entre Candidaturas a Presidencias 
Municipales, el IEEQ notificó la invitación a participar a todas las candidaturas al cargo con registro. El 
formato del Diálogo fue el siguiente: Entrada, en la que cada candidatura contó con 30 segundos para 
presentarse; Desarrollo, con dos segmentos divididos en dos subsegmentos cada uno, con cinco minutos en 
total para cada candidatura; y Despedida, con 30 segundos para cada participante. Las candidaturas 
respondieron e intercambiaron opiniones sobre las siguientes preguntas: ¿Cuáles son los principales 
problemas o necesidades del municipio para el que se postula? y ¿Qué propuestas o estrategias tiene para 
atender las necesidades o solucionar los problemas planteados? En sus intervenciones las y los candidatos se 
refirieron a diversas temáticas como: acceso al agua, seguridad, obra pública, salud, empleo, entre otras. La 
actividad fue moderada por las periodistas Isabel Posadas Méndez y María del Carmen Cervantes Blanco. 
Además, como medida de inclusión, se contó con interpretación a Lengua de Señas Mexicanas a cargo de la 
Asociación Queretana de Intérpretes A.C. Los Diálogos Municipales se realizan del 22 de abril al 29 de mayo, 
a las 18:00 horas, a través de las plataformas de YouTube (IEEQcomunica) y Facebook (Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro), así como por distintos medios de comunicación digitales en la entidad. El siguiente 
Diálogo será entre las candidaturas a la Presidencia Municipal de Jalpan de Serra, el 23 de abril. El Diálogo 
entre las candidaturas a la Presidencia Municipal de Arroyo Seco puede consultarse en: 
https://www.youtube.com/live/JYY0htg0d2g?si=VrsKCby4a-0_QfeA 
 
https://circulonoticias.com/realiza-ieeq-dialogo-a-la-presidencia-municipal-de-arroyo-seco/ 
 
https://elregionaljoven.com/2024/04/22/realiza-ieeq-dialogo-a-la-presidencia-municipal-de-arroyo-seco/ 
 
https://queretaro24-7.com/realiza-ieeq-dialogo-a-la-presidencia-municipal-de-arroyo-
seco/?fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTEAAR0ci4olG_dJGE_QkYeR8s7xGMBGfFG-_Dx8g3sGajmrEw7-
Ldn8rpshhxE_aem_Ac2J7h2gRCHqMJX8ujZOPCBzKmtSjWOkBT9qB2jh3dYcQ771G3qGIs047pP108ZCcie9l_T
m4i_5maxaKFZJV3oE 
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COLUMNA BAJO RESERVA 
EJERCICIOS DESCAFEINADOS. A falta de debates, los cuales son muy necesarios en los ejercicios 
democráticos, nos cuentan que están resultando muy descafeinados los diálogos por las 18 alcaldías 
queretanas que organiza el Instituto Electoral del Estado de Querétaro que preside Grisel Muñiz. El 
ejercicio de los diálogos, nos dicen, tiene como objetivo que la ciudadanía tenga un acercamiento con las 
propuestas, planteamientos y plataformas de quienes encabecen las planillas de los ayuntamientos en la 
entidad, con el fin de promover el voto informado y razonado. Ya se realizaron los ejercicios en los 
municipios de Arroyo Seco y Jalpan. Este diluido contraste de propuestas, nos cuentan, deja este sabor 
porque los titulares de las candidaturas no se interpelan entre sí y cada uno de ellos, al igual que las 
moderadoras Isabel Posadas Méndez y María del Carmen Cervantes Blanco, tienen una participación virtual. 
(EUQ 2) 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/opinion/bajo-reserva/bajo-reserva-24-de-abril-de-2024/ 
 
PROPONE “CHEMA” TAPIA HAYA 3 DEBATES 
Por Karen Munguía  
Los voceros del equipo de campaña de José María “Chema” Tapia Franco, candidato a la presidencia 
municipal de Querétaro por Morena-PT-PVEM, propusieron que se realicen, mínimo, tres debates entre las 
candidaturas a la presidencia municipal de Querétaro y no solo el ejercicio de diálogo digital propuesto por 
el Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ), además de que afirmaron que el candidato de la 4T 
presentará su 8 de 8. En rueda de prensa, Carlos Rentería Rivera, candidato al Senado de la República por el 
Partido del Trabajo (PT) y vocero de Chema Tapia por el PT, retó a Felipe Macías Olvera a debatir 
públicamente y llamó a sus asesores que permitan que se dé este ejercicio. Esperamos que el candidato del 
PRIAN, que sus asesores lo dejen de mostrar como un político de invernadero, en donde le hacen puros 
eventos a modo, encerrados, y que no lo exponen a la confrontación de las ideas. Nosotros estamos 
dispuestos a debatir todos los días, y por eso se acredita este espacio de vocería”, señaló. En tanto, Alejandro 
Pérez Ibarra, secretario general de Morena y vocero por dicho partido, hizo un llamado al IEEQ a que se 
realice otro ejercicio que permita que la gente pueda contrastar el proyecto que encabeza Chema Tapia 
contra el de Felipe Macías; agregó que los representantes de Morena ante el IEEQ harán dicha solicitud 
formal. Además, convocó a que los espacios educativos y empresariales abran las puertas para que los 
candidatos puedan ir a debatir y presentar sus proyectos. “Hacemos un llamado al Instituto Electoral a que 
abra más espacios de debate, de discusión, en los cuales los candidatos puedan presentar proyectos y 
propuestas, los ciudadanos lo que quieren es eso, conocer cuál es el proyecto y qué representa cada uno, en 
este sentido hacemos el llamado al Instituto electoral para que modifique el formato mediante el cual está 
organizando no un debate, sino le llama diálogos de manera digital, me parece que eso no suma a la 
democracia”, dijo. Marco Antonio León Hernández, coordinador de campaña de Chema Tapia, adelantó que 
en próximos días presentará el 8 de 8, tal como lo presentó en su registro como candidato ante el IEEQ, 
aunque advirtió que no se tratará de un engaño a la ciudadanía puesto que se aclarará cómo se hizo de su 
patrimonio. “Chema está también comprometido, la evolución del patrimonio, es decir, a partir de cuándo 
hacen su patrimonio y cómo lo hace, esto es un tema que muy pronto va a tratar Chema, pero que sí está 
comprometido con eso. Lo va a presentar en su momento el 8 de 8, es decir, va a ser mucho más amplio, que 
el simple sentido de presentar el 5 de 5 o el 3 de 3 como era antes”, externó. Sobre las agresiones que han 
sufrido sus candidaturas, Pérez Ibarra indicó que son muestra de la desesperación del PAN y del avance de la 
Cuarta Transformación en Querétaro; mencionó que se tienen documentadas las agresiones, por lo que 
confió en que el PAN realice un posicionamiento para que pare la situación. De igual forma, se dio a conocer 
que ya fueron presentadas dos denuncias por presunto delito electoral cometido a través del programa 
Comedor Contigo, una de ellas presentada por el equipo de Chema Tapia y otra por los candidatos Luis 
Humberto Fernández y Homero Barrera, con el folio CEBAC/091771/2024-04WEB. “Estamos 
documentándolas, no queremos hablar sin tener los datos como en esta, pero tenemos reportes 
prácticamente de todos nuestros candidatos, lo que estamos pidiéndoles es la documentación, los videos, las 
fotografías para ir acudiendo a las instancias como lo hemos hecho en este momento, en el que tenemos ya 
dos denuncias de tipo penal”, puntualizó León Hernández. 
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https://www.diariodequeretaro.com.mx/elecciones-2024/propone-chema-tapia-haya-3-debates-
11802732.html 
 
SOLICITAN A “CHEMA” TAPIA SEGURIDAD  
Por Karen Munguía 
Seguridad, rehabilitación de áreas de juegos infantiles, poda y reforestación, colocación de arcotecho, 
pintura para fachadas, escrituración de frentes de las viviendas, reubicación de la clínica 1 del ISSSTE, entre 
otras, fueron algunas de las peticiones que realizaron vecinos de la colonia Josefa Ortiz de Domínguez a José 
María Tapia Franco, candidato a la presidencia municipal de Querétaro por Morena-PT-PVEM. Durante un 
recorrido por la colonia, Raúl Muñoz Sánchez, vicepresidente del comité de colonos de la zona, expuso que es 
necesaria la reubicación de la clínica 1 del ISSSTE debido a que se encuentra en una zona de bodegas y 
fábricas, y sin posibilidades seguras de cruzar la vialidad. Incluso, le solicitaron expropiar un terreno 
ubicado en Avenida de las Fuentes, esquina con la calle Faraón y Barranca, para construir un parque 
arbolado con el que se beneficie a más de ocho colonias de la zona; así como implementar un reglamento 
rígido para prohibir la venta de pornografía, solventes y alcohol. “También la creación de centros de 
rehabilitación destinado a la rehabilitación de jóvenes con problemas de alcoholismo y drogadicción, en esta 
zona tenemos la situación de la drogadicción y alcoholismo. Entonces, no nada más es meterlos a la cárcel, 
sino también poderles ofrecer una alternativa”, subrayó. De igual forma, pidió la construcción de comedores 
comunitarios y de centros de reciclaje para aparatos electrónicos, así como no endeudar al municipio. 
“Sabemos que no va a ser la primera vez, sabemos que tiene este acercamiento con el pueblo y necesitamos 
estar cerca y trabajar juntos de la mano”, enfatizó. Entrevistado previo al recorrido, Chema Tapia aseguró 
que presentará su plan de movilidad y adelantó que habrá coordinación entre el estado y municipio en 
materia de transporte público. “El transporte público es deficiente y no llega a todas partes en la ciudad, hay 
colonias y barrios apartados en los que las y los ciudadanos deben transportarse en servicio de taxis por 
aplicación para poder ir a trabajar o a la escuela”, indicó. El candidato de la 4T insistió en que es importante 
que se realicen debates entre las candidaturas a la capital del estado puesto que calificó de obsoleta la 
propuesta del Instituto Electoral del estado de Querétaro de llevar a cabo un diálogo a través de una 
plataforma digital. Al respecto, señaló que ya se realizó la solicitud formal para que se realice un debate al 
Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ). “Hay gente que no quiere debatir y que solamente 
quiere dialogar o hacer un monólogo, nosotros sí queremos debates, 5, 10, 15, los que quiera, en donde 
quiera y como quiera. Ya se hizo la solicitud formal al instituto (sic). El debate no es debate, es un monólogo 
por Querétaro”, señaló. Además, insistió en que sí presentará su 5 de 5, pero no cuando el candidato del PAN 
le marque una agenda, y aclaró que el 8 de 8 fue presentado al IEEQ durante su registro, aunque reconoció 
que se trata de declaraciones distintas. 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/elecciones-2024/solicitan-a-chema-tapia-seguridad-
11808983.html 
 
CHEMA TAPIA CRITICA “DIÁLOGOS” DEL IEEQ; PIDE DEBATES 
José María “Chema” Tapia, candidato de Morena, Partido Verde y Partido del Trabajo (PT) a la presidencia 
municipal de Querétaro, criticó el formato de los “Diálogos” para presindencias municipales organizados por 
el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), pues aseguró que no permiten el intercambio de 
ideas entre los aspirantes. El abanderado de la “cuarta transformación” calificó de obsoleto el formato de los 
encuentros, pues aunque se realizarán de forma digital, señaló que no permitirá a los candidatos interactuar 
entre ellos y contrastar propuestas. “El formato del instituto es un formato antiguo, obsoleto, que no genera 
ningún tipo de contraste entre una visión u otras, y lo único que hace es ser un diálogo a través de una 
plataforma digital que no vamos a tener contacto con ninguno de los candidatos ni podemos interpelar, ni 
podemos contrarrestar, ni podemos hacer las cosas como deben de ser un debate. Ese no es un debate, es un 
monólogo por Querétaro”, dijo. Ante ello, señaló que solicitó formalmente al IEEQ que cambie su formato de 
diálogos por uno de debate, el cual, dijo, permitiría a la ciudadanía conocer mejor las propuestas de los 
diferentes candidatos a la capital. “Por eso son necesarios los debates, creo que es necesario que la 
ciudadanía atienda las dos, tres o cuatro propuestas del Querétaro que queremos. Nada más que hay gente 
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que no quiere debatir y que solo quiere dialogar o hacer un monólogo. Nosotros sí queremos debates, cinco, 
diez, quince, los que quiera, como quiera y en donde quiera”, apuntó. Cabe mencionar que el ejercicio de 
diálogo para la capital queretana está programado para el martes 28 de mayo. 
 
https://updateme.news/local/chema-tapia-critica-dialogos-del-ieeq-pide-debates/amp/ 
 
DENUNCIAS 
 
MORENA PIDE AL IEEQ INVESTIGAR PROGRAMAS SOCIALES CAPITALINOS 
El candidato a Senador por el PT, Carlos Rentería, y el secretario general de Morena, Alejandro Pérez, 
afirmaron que en las llamadas Casas Azules, se está lucrando con el programa Comedor Contigo, lo que 
constituye un delito electoral. En conferencia de prensa donde se anunció como voceros de la campaña al 
candidato senador por el PT, Carlos Rentería, al secretario general de Morena en Querétaro, Alejandro Pérez 
y Jorge Ceballos, se solicitó la intervención del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), para 
investigar el uso irregular de programas sociales con fines electorales por parte del Partido Acción Nacional. 
El candidato a Senador Carlos Rentería, vocero por el PT, aclaró que los candidatos a diputado federal, Luis 
Humberto Hernández y a diputado local Homero Barrera, presentaron dos denuncias ante la Fiscalía General 
de la República (FGR), para que se investigue y se sancione esta conducta irregular que constituye un delito 
electoral. “Comentarles que ya se presentaron dos denuncias ante el órgano especializado de la Fiscalía 
General de la República para que de constancia y fe de los hechos y hacemos un llamado a la presidencia 
municipal para que cese el uso de estos programas sociales con fines electorales”, explicó Rentería. El 
secretario general de Morena, Alejandro Pérez, lamentó que Acción Nacional esté utilizando electoralmente 
los programas sociales para coaccionar el voto en el municipio de Querétaro. “Tenemos la preocupación de 
que se estén utilizando el municipio de Querétaro el programa de Comedores Contigo, comidas en caliente, 
en donde vemos una camioneta con logotipos oficiales del municipio de Querétaro con ollas de comida que 
coordina la que también es representante de las Casas Azules, esto sucedió el pasado jueves en ex Hacienda 
Santa Ana”, dijo. Ante el cuestionamiento de que el candidato Chema Tapia no ha presentado el 5 de 5, el 
coordinador de la campaña, Marco Antonio León, precisó que, al inscribirse ante el Instituto Electoral, el 
abanderado común de Morena, PVEM y PT, fue más allá y presentó un 8 de 8 que está disponible al público 
en la página del órgano electoral; sin embargo, para mayor difusión y transparencia, se hará público en breve 
ante los medios de comunicación. En otro orden de ideas, los voceros de la campaña hicieron un llamado a 
las instancias correspondientes para detener el clima de violencia que se ha registrado en contra de 
candidatos y brigadistas de Morena en distintos municipios del estado. “Prueba de ello tenemos 
documentadas las agresiones que vivieron la compañera Alicia Colchado y Alondra que es la suplente de la 
diputación, de la agresión de manera muy frontal, grosera en el mercado de Casa Blanca… también tenemos 
documentados los actos de violencia que se dieron en el municipio de El Marqués en contra del compañero 
Magaña… en ese sentido llamamos a la civilidad, le decimos a Acción Nacional que salga a dar un 
posicionamiento y que desacelere esta situación que a Querétaro no le suma”, concluyó Alejandro Pérez. 
 
https://elconspirador.com.mx/?p=44666 
 
DECLARACIÓN 8 DE 8 
 
8 DE 8 NO TIENE NADA QUE VER CON LA RENDICIÓN DE CUENTAS 
Felipe Fernando Macías subrayó que su declaración 5 de 5, que entregó a la UAQ, no se encuentra en “sobre 
cerrado”, como lo refirió Marco Antonio León. El 8 de 8 es un formato que “nada tiene que ver” con la 
rendición de cuentas, la transparencia ni con que “la gente sepa los bienes que tenemos”, aseveró Felipe 
Fernando Macías Olvera, candidato del Partido Acción Nacional (PAN), Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) y Partido de la Revolución Democrática (PRD); quien subrayó que su declaración 5 de 5 -que entregó a 
la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) para que se hiciera pública- no se encuentra en “sobre 
cerrado”, como lo refirió Marco Antonio León Hernández, coordinador de la campaña del candidato común 
de Morena, PVEM y PT a la presidencia, José María “Chema” Tapia Franco. Ya que el coordinador de campaña 
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de su adversario refirió que Tapia Franco había presentado su 8 de 8; esto, al ser cuestionado sobre el 
motivo por el que no publicó su 5 de 5; Macías Olvera subrayó que se trata de declaraciones que tratan de 
engañar a las y los ciudadanos. Reiteró que el 8 de 8 es un formato que él también presentó porque es un 
requisito que exige el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ); formato en el que señaló se deja 
en manifiesto que no se cuenta con una sentencia por cometer violencia contra las mujeres. “Es increíble el 
cinismo. ¿Cómo intentan engañar a los queretanos? ¿Creen que van a venir a Querétaro a engañar a los 
queretanos? Yo lo presenté y nada tiene que ver con rendición de cuentas. Aquí en Querétaro no hay lugar 
para la opacidad, no hay lugar para las transas, eso que se vaya a otras partes del país, todos tienen que 
comprometerse con la transparencia, el que nada teme, nada teme. Entonces a ver, pues vamos a ver si es 
cierto, vamos a ver si es cierto el valor de enseñar a los queretanos cuál es el patrimonio del candidato de 
Morena”, apuntó. En otro tema, puntualizó que, con apego al respeto de los derechos humanos, es necesario 
que se fortalezca el orden en el Centro Histórico ante los dos fenómenos que, dijo, se presentan en dicha 
zona de la capital: el ambulantaje y la presencia de personas en situación de calle. “Yo si creo que hoy, hay 
una deuda en ese tema. Tenemos que fortalecer el orden con toda claridad, vamos a meter mano firme en el 
centro histórico”, afirmó. (NQS 5) 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2024/04/23/8-de-8-no-tiene-nada-que-ver-con-la-rendicion-de-
cuentas/ 
 
https://codiceinformativo.com/2024/04/el-ocho-de-ocho-no-tiene-que-ver-con-transparencia-felipe-
fernando-macias/ 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/chema-tapia-ha-mentido-con-el-8-de-8-felifer-macias/ 
 
SOY EL CANDIDATO MENOS OPACO 
Por Diego Hernández 
“Presentaré mi declaración 5 de 5 de acuerdo con mi estrategia de campaña y no por la agenda que quiera 
manejar Felifer”, respondió tajante José María Tapia, candidato de Morena a la alcaldía de Querétaro, ante 
los cuestionamientos de los reporteros que cubren su campaña. Resaltó que su declaración 8 de 8 la 
presentó el día que se registró ante el IEEQ para competir por la alcaldía queretana. (NQS 4) 
 
“LOS VOCEROS DE CHEMA TAPIA MIENTEN”: FELIFER. 
Por Andrés González  
La pregunta encendió a Felifer. Es sobre las declaraciones de 8 por 8. Y Felifer responde en forma tajante y 
hasta molesto. “Es increíble como pretenden engañar a los queretanos. O sea ¿A que vienen a Querétaro? A 
engañar a las y los queretanos, pues ¿De qué creen que estamos hechos? Que se vayan a otro lado. Y explica. 
“A ver, el 8 de 8 es un formato que nada tiene con la rendición de cuentas, nada tiene que ver con 
transparencia y nada tiene que ver con que la gente sepa los bienes que tenemos; el formato 8 de 8 es un 
requisito de ley que todos los candidatos a la presidencia municipal estamos obligados a entregar al 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro. Y aquí está el mío. Y lo entregamos desde el inicio de los 
registros porque es requisito de ley, en donde asentamos, entre otras cuestiones, que no hemos sido 
sentenciados por violencia de género. Y este es un requisito que exige el Instituto Electoral; por eso es que 
mienten, porque nada tiene que ver con bienes, nadie tiene que ver con transparencia y aquí les explico que 
es el 8 por 8”. “Segunda mentira: dijeron que yo entregué mi declaración patrimonial en sobre cerrado, en 
donde indica no se abra. Y miren, aquí está mi acuse de que me recibió la Rectora de la Universidad 
Autónoma de Querétaro, donde dice con toda claridad que la información que yo entregue puede ser 
publicada con toda libertad y sin ninguna reserva. Con esto, puede ingresar cualquier queretano a Felifer.mx 
y consultar cuales son mis bienes. Los queretanos pueden saber qué es lo que tengo con toda transparencia. 
Otra vez mienten, quieren vernos la cara. Pero otra vez, vamos a la raíz, ¿Qué es lo esconden? ¿Por qué el 
miedo a los ciudadanos queretanos en no conocer los bienes del candidato de Morena? Aquí en Querétaro no 
hay lugar para la opacidad; no hay lugar para las tranzas. Esas que las hagan en otras partes del país; todo se 
tiene que comprometer con la transparencia. El que nada debe, nada teme. Y vamos a ver, si nos enseña a los 
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queretanos cuál es su patrimonio del candidato de Morena”. Claritos pues los retos para el candidato de 
enfrente. Habrá que esperar qué es lo que responde. La conferencia de Felifer fue para dar a conocer las 
acciones que emprenderá en favor de la mujer y la instalación de un Centro de Empoderamiento para la 
Mujer. En esta conferencia, estaban con él Maricarmen Presa, Ana Osornio, Maribel Luna y Gabriela 
Monjaraz, quienes integran su planilla como regidoras. “Este Centro estará enfocado a que las queretanas 
cuenten con un espacio donde puedan alcanzar su autonomía física, económica y electiva, donde puedan 
alcanzar su plena autonomía, autonomía física para garantizar su derecho a una vida libre de violencia, 
autonomía económica para que puedan generar recursos y disponer de ellos libremente, autonomía electiva 
para fortalecer su vida personal y su vida en sociedad”. El día de ayer, estuvo dedicado íntegramente a la 
mujer, porque después se reunió con más de 300 mujeres, líderes todas ellas, a las que presentó sus 
propuestas de campaña. Estaban ahí, Leonor Mejía y Abigail Arredondo, presidentas del PAN y del PRI 
respectivamente, así como la coordinadora de la Red Mujeres con Felifer, la señora Adriana Olvera. Un día 
pues, redondito en torno a los proyectos que tiene en beneficio de la mujer.  
 
https://codiceinformativo.com/columna/los-voceros-de-chema-tapia-mienten-felifer/  
 
¿SABES CUÁL ES LA DIFERENCIA ENTRE LAS DECLARACIONES 5 DE 5 Y 8 DE 8? 
Por Monica Gordillo  
En medio de la polémica entre los candidatos a la presidencia municipal de Querétaro, cabe señalar que 
según el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y el Instituto Nacional Electoral (INE), el “8 de 
8” es un formato en el que una persona que busca obtener una candidatura para ocupar un cargo público 
manifiesta no contar con sentencia firme por haber cometido alguna modalidad de violencia de género. En el 
formato de 8 de 8 del IEEQ, que como lo establece la normatividad presentaron todos quienes obtuvieron 
una candidatura local en el proceso electoral 2023-2024, por disposición constitucional y legal, la persona 
manifiesta no haber sido condenada por sentencia firme por la comisión intencional de delitos contra la vida 
y la integridad corporal; contra la libertad y seguridad sexuales, el normal desarrollo psicosexual; por 
violencia familiar, violencia familiar equiparada o doméstica, violación a la intimidad sexual; por violencia 
política contra las mujeres en razón de género, en cualquiera de sus modalidades y tipos, así como no haber 
sido declarada persona deudora alimentaria morosa. Si la persona afirma haber sido condenada mediante 
resolución firme como deudora alimentaria morosa, debe precisar si en la actualidad se encuentra al 
corriente del pago de todas sus obligaciones alimentarias. Un requisito legal. Quien aspira a una candidatura 
debe dar a conocer que no cuenta con resolución firme de autoridad competente con sanción administrativa 
por violencia política contra las mujeres en razón de género en donde expresamente se señale impedimento 
para ser postulada a un cargo de elección popular. El 26 de febrero, el INE indicó que implementaría el 
procedimiento de revisión conocido como “8 de 8 contra la violencia”, un instrumento normativo básico para 
determinar la pérdida de registro de aquellas candidaturas que por sentencia firme, se ubiquen en 
cualquiera de los supuestos relacionados con la violencia en diversas modalidades para el Proceso Electoral 
2023-2024. En cambio, la declaración “5 de 5” -que no es obligatoria- está relacionada con la transparencia y 
rendición de cuentas; en ella, una persona da a conocer su información patrimonial, de conflicto de interés, 
fiscal, antecedentes no penales y prueba antidoping. 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2024/04/23/sabes-cual-es-la-diferencia-entre-las-declaraciones-5-de-5-
y-8-de-8/&ved=2ahUKEwjtvdOr89qFAxU86ckDHdDwA0A4ChAWegQIChAB&usg=AOvVaw3-
tuFk6ewUO6V93WpMwCpD 
 
PARIDAD 
 
GÜERO INZUNZA FUE IMPUGNADO POR PARIDAD DE GÉNERO, PERO NO PROSPERARÁ: MORENA 
Se dio entrada a una impugnación de paridad de género ante el Consejo Distrital Local del X Distrito en San 
Juan del Río perteneciente al Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), por parte de una 
ciudadana en contra de la candidatura de Edgar Inzunza, pero la cual no prosperará, dijo el secretario estatal 
de Morena en el estado de Querétaro, Israel Alejandro Pérez Ibarra. Esta queja es de una ciudadana que 
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reclama su derecho de participación como candidata a diputada de Morena por el Distrito X, la cual se 
desconoce su procedencia ya que no hay registros en el Instituto político ni en ningún otro; además recordó 
que hace tres años tuvieron como candidata a una mujer Rosy Hurtado, por lo que se cumple con este 
requisito de paridad de género. Hasta el momento dicha ciudadana no tiene registro como militante de algún 
partido político o grupo social organizado, por lo que esperan sea desechada por el Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ). 
 
https://hoysanjuandelrio.com.mx/politica/guero-inzunza-fue-impugnado-por-paridad-de-genero-pero-no-
prosperara-morena/ 
 
SEGURIDAD EN ELECCIONES 
 
ALICIA COLCHADO PEDIRÁ PROTECCIÓN AL IEEQ; SEÑALA HABER SUFRIDO VIOLENCIA DE GÉNERO 
Por Guillermo Castillo 
La candidata de Morena, Partido Verde y Partido del Trabajo (PT) a la diputación local del Distrito 5, Alicia 
Colchado, confirmó que solicitará protección al Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), tras 
las agresiones que sufrió durante un recorrido en el mercado de Lomas de Casablanca. Y es que el pasado 
domingo, la candidata aseguró haber sido víctima de violencia política en razón de género, luego de que al 
menos 30 personas, lideradas por el encargado del mercado, presuntamente las agredieran a ella y a su 
equipo de campaña, al punto de correrlas del lugar. Ante ello, la morenista informó que en breve presentará 
una queja ante el órgano electoral para que inicie una investigación por violencia política de género en 
contra del líder del mercado. De igual forma, aseveró que cuenta con pruebas suficientes para pedir 
seguridad al IEEQ. “Hago un llamado a las autoridades para que sancionen a la persona por violencia política 
de género, por habernos impedido la libre manifestación de nuestras ideas y el libre tránsito, que está 
violentando todo lo establecido en la ley electoral del estado de Querétaro y por lo tanto que sea sometido a 
investigación y sanción correspondiente y a nosotras, más allá de eso mismo, queremos que nos den 
seguridad a nuestra integridad física en donde nosotras estemos ejerciendo nuestro derecho”, dijo. Acusó 
además que las agresiones fueron a consecuencia de presiones hacia comerciantes por parte del líder del 
mercado, una situación que, aseveró, ocurre con frecuencia en otras zonas comerciales. 
 
https://updateme.news/local/alicia-colchado-pedira-proteccion-al-ieeq-senala-haber-sufrido-violencia-de-
genero/ 
 
PEDIRÉ PROTECCIÓN ANTE EL IEEQ TRAS AGRESIÓN 
Por Guillermo Pérea 
Tras asegurar que fue víctima de violencia política de género durante un recorrido por el mercado de Lomas 
de Casa Blanca, la candidata de Morena, Partido Verde y Partido del Trabajo a la diputación local del Distrito 
5, Alicia Colchado, afirmó que solicitará protección al IEEQ. (NQS 3) 
 
REGISTRO DE CANDIDATURAS 
 
COLUMNA ASTERISCOS 
MUY PREPARADOS. De los 527 candidatos locales a ayuntamientos y diputaciones locales (mayoría relativa 
y plurinominales), el IEEQ reporta en su estadística que 89 candidatos cuentan con licenciatura, 24 con 
maestría, cuatro con doctorado y uno con especialidad. En contraparte, menciona que solamente un 
candidato tiene escolaridad de nivel primaria; el resto, entre secundaria, preparatoria y licenciatura trunca. 
¿Y LOS JÓVENES? De acuerdo con la información del Instituto Electoral del Estado de Querétaro , la gran 
mayoría de los candidatos locales (alcaldías y diputaciones) rondan entre los 40 y 60 años (269 candidatos); 
mientras que en el rango de 30 a 39 años van 140 candidatos, y apenas de los 18 a 29 años de edad hay 93 
candidatos buscando una alcaldía. (AD 14)  
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CAMPAÑAS 
 
EDITORIAL / MONITOR DE PROMESAS (II) Como parte de nuestro ejercicio del Monitor de Promesas de 
Campaña 2024, es preciso enfatizar en la metodología de trabajo que hemos construido para recopilar los 
planes y propuestas que presentan los candidatos a sus electores. La metodología se trazó desde hace meses, 
atendiendo rubros como la imparcialidad y el rigor al momento de recabar las propuestas, vigilando que los 
planteamientos se apeguen a una política pública específica, con planificación, revisando su contenido (a 
quiénes beneficiará y cómo lo emprenderá el candidato). Para nuestro monitoreo, revisamos las redes 
sociales de los candidatos, documentos oficiales de partidos políticos y del IEEQ, notas y boletines de prensa, 
videos y audios que nos permiten acceder al contenido de sus planteamientos. A partir de ello, sustraemos la 
propuesta concreta y la agrupamos en una base de datos en la que se busca dejar registro del andar de 
quienes sean electos para así, una vez ganada la elección, dar seguimiento al cumplimiento o no de dichas 
promesas como siguiente paso. Todos los lunes, en nuestra versión impresa, Grupo AD publicará el resumen 
de las promesas de los candidatos presidenciales y de los candidatos a las gubernaturas en Guanajuato, 
Jalisco, Ciudad de México y Veracruz; de martes a viernes se podrá consultar el conteo y promesa por 
destacar de los candidatos a las alcaldías municipales en Querétaro. Será importante que los candidatos 
presenten promesas que se apeguen a las necesidades y retos reales de su localidad. (AD 2) 
 
ENCUESTAS 
 
COLUMNA ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
¿QUIÉN “POMPÓ”? Que, mediante mensajes masivos enviados vía ‘call center’, un sinnúmero de queretanos 
ha estado recibiendo en su celular mensajes en los que se asegura que “todas las encuestas apuntan a que 
Chema Tapia y Morena son la única opción para vencer al PRI y al PAN en Querétaro” y que “Chema Tapia 
(Morena) arranca arriba en las encuestas por la alcaldía de Querétaro”. AL RESPECTO, SURGEN ALGUNAS 
PREGUNTAS: ¿estarán esas encuestadoras registradas ante el IEEQ, con la información que ordena la 
legislación electoral para la difusión de preferencias electorales? ¿Estará el instituto monitoreando estos 
mensajes que oooobviamente buscan jugar con la percepción de los ciudadanos y hacer creer que el 
candidato de Morena, PVEM y PT a la presidencia municipal de Querétaro va a la cabeza? ¿Quién “pompó”? 
(CQRO 2) 
 
https://www.codigoqro.mx/entre-chismes-y-campanas/2024/04/24/entre-chismes-y-campanas-24-de-
abril-3/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
NORMA JIMÉNEZ, TEEQ, INFORMÓ QUE AÚN TIENEN EN TRÁMITE ALREDEDOR DE 30 MEDIOS DE 
IMPUGNACIÓN Y PROCEDIMIENTOS SANCIONADORES CORRESPONDIENTES A ESTE PROCESO 
ELECTORAL 
Norma Jiménez, TEEQ, informó que aún tienen en trámite alrededor de 30 medios de impugnación y 
procedimientos sancionadores, correspondientes a este proceso electoral, muchos de ellos provienen 
incluso de antes de que empezaran las campañas electorales locales ya que fueron impugnaciones 
correspondientes a denuncias de actos anticipados de campaña y propaganda gubernamental (...) (Fórmula 
Noticias) 
 
CLIMA ELECTORAL RESPETUOSO, DICE GOBIERNO 
Ante hechos de violencia en diferentes entidades, en Querétaro pondera la civilidad, dijo Carlos Alcaraz. Ante 
hechos de violencia que se han registrado entorno a las campañas políticas de diferentes entidades del país, 
en el caso de Querétaro pondera la civilidad, calma y respeto entre las fuerzas que aspiran a un cargo de 
elección popular, refirió Carlos Alcaraz Gutiérrez, secretario de Gobierno en la entidad. Refirió que, esto se 
ha logrado al buen entendimiento entre los partidos, los candidatos y el intercambio de ideas con la 
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autoridad electoral, quienes fungen como árbitros en este proceso que tendrá como cúspide el 2 de junio 
cuando los queretanos acudan a las urnas. (ESSJR 1 y 3) 
 
BUSCAN OCHO CANDIDATOS LA PRESIDENCIA MUNICIPAL DE EL MARQUÉS 
Tres hombres y cinco mujeres buscan alcanzar el máximo cargo político en El Marqués: la presidencia 
municipal. El municipio, con más de 164 mil electores en la lista nominal, aporta 2 mil 310 millones de 
dólares al PIB estatal. Los nombres de tres hombres y cinco mujeres aparecerán en las boletas electorales 
este domingo 2 de junio. (CQRO 8 y 9) 
 
RADIOGRAFÍA ELECTORAL DE AMEALCO 
Amealco de Bonfil, tierra de trascendencia histórica y cultural. Con una riqueza arraigada en sus campos y 
una historia que se entreteje con el devenir político del país, este municipio emerge como protagonista. 
Desde su fundación en 1538 hasta hoy, ha sido testigo de transformaciones. Los electores de Amealco de 
Bonfil representan el 2.8 por ciento de la lista nominal de Querétaro. (AD 1 y 6) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
EL PAN NO HA SIDO NOTIFICADO DE DENUNCIAS POR VIOLENCIA 
Pese a las acusaciones de Movimiento Regeneración Nacional (Morena), el Partido Acción Nacional no ha 
recibido ninguna notificación relacionada con denuncias por violencia en las campañas electorales. De 
acuerdo con la presidenta del PAN, Leonor Mejía, ningún miembro o simpatizante de su partido ha incurrido 
en actos de violencia. (AD 5) 
 
ARREMETE ´FELIFER´CONTRA JOSÉ MARÍA TAPIA POR PRESENTAR 8 DE 8 
El candidato del PAN, PRI y PRD, Felipe Fernando Macías, arremetió en contra de José María Tapia Franco, 
candidato de Morena, por no presentar su declaración 5 de 5. Esto se dio luego de que Tapia presentó su 
declaración 8 de 8, la cual cuestionó porque es un formato exigido por la autoridad electoral y no se 
relaciona con la rendición de cuentas. “Es increíble el cinismo, cómo intentan engañar a los queretanos. 
Creen que van a venir a Querétaro a engañar a los queretanos. El 8 de 8 es un formato que nada tiene que ver 
con la rendición de cuentas”. (AD 3) 
 
NUESTRA ÚNICA ALIANZA ES CON SAN JUAN DEL RÍO: ROBERTO CABRERA 
El candidato del PAN a la presidencia municipal sanjuanense, Roberto Cabrera, enfatizó que, mientras 
continúe el liderazgo de quienes aman esta tierra, no entrarán los malos. Cabrera Valencia encabezó un mitin 
en Los Rocíos, donde se comprometió a fortalecer a la Secretaría de Seguridad Pública con un nuevo C4. 
(Expreso Qro.) 
 
NECESARIO MEJORAR EL SISTEMA DE JUSTICIA 
Agustín Dorantes, candidato a senador por la coalición Fuerza y Corazón por México, aseguró que buscará 
impulsar iniciativas en favor del sistema de justicia mexicano y fortalecerlo; esto en busca de que se 
mantenga un respeto a las instituciones. (NQS 2) 
 
PARTICIPA ROBERTO SOSA EN FORO ORGANIZADO POR LA CMIC; SE COMPROMETE A LEGISLAR POR 
EL SECTOR 
El candidato a diputado federal del 4° Distrito por Querétaro, de la coalición Fuerza y Corazón por México 
(PAN, PRI y PRD), Roberto Sosa, participó en el foro organizado por la CMIC, junto a sus compañeras 
candidatas a diputadas federales Lorena García y Beatriz Marmolejo por el 3º y 6º Distrito respectivamente. 
(NQS 2)  
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PRI 
 
QUE EXPLICARÁ EL PRI A LA SOCIEDAD CÓMO VOTAR PARA LOS CARGOS 
La presidenta del Comité Directivo Estatal del PRI, Abigail Arredondo, informó que, a partir de esta semana, 
se comenzará una estrategia de orientación de cómo votar en los cargos de elección popular donde el PRI va 
en candidatura común con el PAN, y con el PRD. Será a través de las brigadas de campaña que se otorgue 
información para que, el 2 de junio, la gente pueda emitir un voto que también abone al capital electoral del 
tricolor, cuando se va en candidatura común. (PA 6) 
 
PROPONE VANIA MEJORAR SALUD 
La candidata del PRI a la presidencia local, dijo que pretende consolidar el esquema de asistencia de 
consultas y medicina gratuitas.La candidata del PRI a la presidencia municipal de San Juan del Río, Vania 
Camacho, afirmó que una de sus propuestas es implementar en la demarcación el esquema “Salud al alcance 
de todos”, a través del cual se brindarán consultas médicas y se dotarán medicamentos gratuitos a personas 
que viven en situación de vulnerabilidad. (ESSJR 1 y 6) 
 
MC 
 
PROPAGANDA NO CUADRA CON EL PRESUPUESTO DE LOS CANDIDATOS 
La candidata a la presidencia municipal de Querétaro por Movimiento Ciudadano, Paulina Aguado, retó a sus 
adversarios políticos a presentar un informe sobre el recurso que han erogado en su campaña electoral. 
(NQS 4) 
 
PVEM 
 
CHEMA TAPIA PRESENTÓ SU DECLARACIÓN 8 DE 8  
Presentó a Chema Tapia, declaración 8 de 8 ante el INEl, afirma su coordinador de campaña, Marco Antonio 
León. Refirió que el contenido del documento será dado a conocer al momento que el candidato capitalino lo 
presente públicamente. (Fórmula Noticias) 
 
CLARO QUE NO SON LO MISMO, PERO TODOS LO SABEMOS: CHEMA TAPIA 
Luego de reconocer que hubo una confusión en las declaraciones ayer en la rueda de prensa encabezada por 
sus voceros en torno a la presentación de las declaración 8 de 8 y 5 de 5, el candidato común de Morena, 
PVEM y PT a la presidencia municipal de Querétaro, José María Tapia Franco, aclaró que él ya presentó la 
primera y en breve presentará la segunda. (CQRO 5) 
 
HABRÁ COORDINACIÓN CON GOBIERNO DEL ESTADO: ‘CHEMA’ 
Trabajo coordinado y canales de diálogo abiertos es lo que José María Tapia le ofreció al Gobierno del estado. 
El candidato a la presidencia municipal de Querétaro por Morena, PVEM y PT afirmó que, pese a las 
diferencias políticas, la relación con el gobernador de la entidad, Mauricio Kuri González, debe ser cordial y 
de mucho trabajo en favor de la ciudadanía capitalina. (AD 4) 
 
ASTUDILLO PROPONE REFORMAS PARA LA PROTECCIÓN DE MASCOTAS EN EL II DISTRITO FEDERAL 
Ricardo Astudillo, candidato al II Distrito Federal por la coalición "Sigamos Haciendo Historia" integrada por 
Morena, PT y Partido Verde, anunció su firme apoyo a las reformas constitucionales propuestas por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, especialmente en lo que respecta a la prohibición del maltrato 
animal. (Rotativo) 
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MORENA 
 
MORENISTAS RETIRAN APOYO A JORGE LOMELÍ, EN EL MARQUÉS 
Los exaspirantes de Morena a la presidencia municipal de El Marqués, Patricia Rizo, Francisco Reyes y 
Faustino Hernández, retiraron su apoyo a la candidatura de Jorge Lomelí Noriega, pues dijeron no aprobar 
su postulación a dicho cargo. Patricia Rizo indicó que el acuerdo se llegó en consenso con líderes de 
comunidades y de fraccionamientos; así como de personas que han estado trabajando con ellos. (EUQ 2)  
 
MORENISTAS DAN PROPUESTAS 
Candidatos a diputados locales por el Distrito 9, 10 y 11 por el partido de Morena, presentaron en el 
municipio de San Juan del Río algunas de sus distintas propuestas de campaña, entre ellas la lucha y combate 
a la corrupción, algunas más para los jóvenes y otras para las mujeres. En conferencia de prensa encabezada 
por el secretario general del partido guinda, Israel Alejandro Pérez Ibarra, los candidatos hablaron de 
algunas de sus ideas políticas en caso de ser ganadores el próximo 2 de junio. (ESSJR 6) 
 
SANTIAGO NIETO PROPONE REFORMAS CLAVE PARA MEJORAR LA JUSTICIA EN QUERÉTARO 
Santiago Nieto, candidato a la Senaduría por Querétaro, destacó la urgencia de fortalecer la seguridad en el 
estado mediante reformas legislativas que aseguren una justicia más eficaz y equitativa.  Nieto Castillo 
señaló un incremento en delitos como homicidio doloso, robo de vehículos y violencia familiar entre 2022 y 
2023, subrayando la necesidad de políticas públicas mejor enfocadas en la expedición de justicia y en la 
atención a las víctimas. (Rotativo) 
 
ME SIENTO EMPODERADO: SANTIAGO  
Acudiendo como invitado especial al programa Causa Política, conducido por Jaime Robledo, Sergio Arturo 
Venegas Alarcón y Pedro Pablo Tejada, el candidato al Senado de la República por Morena, Santiago Nieto, 
aseguró que con el recibimiento que le ha dado la gente en lo que va de la campaña y el crecimiento que se 
percibe del partido de la 4T en Querétaro, son motivos que le hacen sentirse empoderado todos los días 
“Estoy viendo un incremento en la popularidad, la aceptación y mucho reconocimiento al Presidente. Un 
enorme cariño al Presidente”. (PA 1 y 7) 
 
PT 
 
LAS MUJERES SOMOS MÁS EMPÁTICAS CON LA CIUDADANÍA 
Las mujeres son más empáticas ante las problemáticas socia- les a la hora de encabezar go- biernos, sostuvo 
la candidata del Partido del Trabajo a la presidencia municipal de El Marqués, Luz Mariá Naranjo, quien 
aseveró que, de resultar electa el 2 de junio, liderará un gobierno sensible con la población. (NQS 6) 
 
INDEPENDIENTES 
 
USO RESPONSABLE DE LOS RECURSOS PÚBLICOS 
Los principales problemas del municipio de Jalpan de Serra se concentran principalmente en dos sectores: el 
tejido social y el desarrollo económico, destacó el candidato independiente a la presidencia municipal, Rubén 
Hernández, quien se comprometió a hacer un uso responsable de los recursos públicos para atender las 
necesidades. (NQS 6) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: VIENE DE FUERA EL 40% DEL AGUA EN QUERÉTARO 
CEA advierte que infraestructura es estatal y no hay condiciones para darla a la capital. 
 
N: CHEMA MIENTE 
No ha presentado declaración patrimonial 5 de 5 asegura Felifer. 
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AD: MUNICIPALIZAR AGUA, INVIABLE: CEA 
El vocal ejecutivo de la Comisión Estatal de Aguas dijo que no hay viabilidad financiera para crear un 
organismo operador para la capital. 
 
EUQ: QUERÉTARO SE SECA, ADVIERTE LA CONAGUA 
Ante la falta de lluvias y escurrimientos, los bordos y presas de la entidad se encuentran a 9% de su 
capacidad en promedio, informa la directora general de Aguas Superficiales, Patricia García. 
 
PA: KURI Y NAVA VISITAN STAND DE AMAZON 
Gobernador y edil destacan inversión histórica de AWS aquí por 5 mmdd. 
 
CQRO: PACHUCA LE SACA EMPATE AL AMÉRICA 
Será la siguiente semana cuando se conozca al primer finalista de la Concachampions. Tuzos tendrá la 
ventaja si el marcador prevalece.  
 
P: FACULTAD DE MEDICINA DE LA UAQ SE POSICIONA ENTRE LAS INSTITUCIONES CON MAYOR 
PRESTIGIO ACADÉMICO 
La escuela de medicina se ubicò en primer lugar en evaluación de egresados que buscan ingresar a una 
especialidad en México. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
LLEGA NUEVA PLANTA DE PRETTL A CADEREYTA CON MIL EMPLEOS 
Prettl, una empresa alemana con presencia en Querétaro desde hace 27 años, anunció la construcción de una 
quinta planta en Cadereyta de Montes, que se espera genere mil empleos directos. Esta inversión forma 
parte de un plan de crecimiento a largo plazo.También está invirtiendo en energías renovables y en 
automatización para mantener su competitividad en el mercado. El gobernador Mauricio Kuri elogió la como 
una empresa socialmente responsable y destacó su contribución al empleo en Querétaro. (EUQ 1 y 12)  
 
MIGUEL MARTÍNEZ, CANACAR, SE REUNIÓ CON EL GOBERNADOR MAURICIO KURI 
El presidente Nacional de la CANACAR, Miguel Martínez, se reunió con el gobernador Mauricio Kuri y con el 
alcalde Luis Nava, durante la Feria Aeroespacial Hannover Messe en Alemania. El propósito fue establecer 
estrategias de cooperación para fortalecer el sector del autotransporte de carga en la entidad. La cámara 
representa los intereses de esta industria en México y es consultada por el estado para abordar problemas y 
necesidades del sector, con el objetivo de modernizar y desarrollar esta área crucial para la economía del 
país. (Imagen Informativa) 
 
QUERÉTARO, LA ENTIDAD CON MAYOR NIVEL DE SEQUÍA DEL PAÍS 
Ante la falta de lluvias que han dejado a la entidad con sequía extrema, el gobierno del Estado indicó que las 
plantas de parques, los campos productores y abrevaderos de animales se sequen más rápidamente. En un 
video publicado en redes sociales del mandatario Mauricio Kuri, señaló que el estiaje ha provocado que las 
presas estén al 3.9%, en promedio, de su llenado; y debido al calor las personas usan más agua. (Fórmula 
Noticias) 
 

MUNICIPIOS 
 
COMBATIRÁN LA VIOLENCIA DE GÉNERO 
El ayuntamiento de Querétaro aprobó por unanimidad la homologación del protocolo único de atención y 
asistencia integral a personas en situación de violencia de género del Estado de Querétaro, con el cual se 
establecerán mecanismos de actuación para la Policía Municipal en casos de violencia de género. (P 2) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
SOLO. Por fin Jorge Lomelí Noriega, que ha sido candidato por todos los partidos, generó un acuerdo 
unánime… ¡pero en su contra! Crónica de una derrota anunciada, el aspirante de Morena a la alcaldía de El 
Marqués fue desconocido por la militancia de su propio instituto, que lo acusa de competir cada 3 años sólo 
para negociar empleos para su familia y de ser una imposición de Santiago Nieto pese al fracaso de hace 3 
años. MOTE. Al más puro estilo de las “tribus” en Morena, Patricia Rizo declaró la guerra política a Lomelí 
Noriega “por no tener un perfil ciudadano” y otros militantes del partido de la 4T lo bautizaron como “el 
candidato de la 4D” porque, dicen, el 2 de junio lo único que conquistará el ex priista será su cuarta derrota 
consecutiva. KURISTA. Josué “Chepe” Guerrero, candidato del PAN a la presidencia municipal de 
Corregidora, tiene listo y entregará en 2 semanas su “5 de 5” ante la UAQ, ya que solo está esperando fecha 
para tener una reunión con la rectora. Será el primer candidato en Corregidora en presentar esta 
herramienta de transparencia. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q / ¿FUGA? 
Por Adán Olvera 
Patricia Rizo, quien aspiraba a ser candidata a la presidencia municipal asegura que solamente apoyará a 
Claudia Sheinbaum y en la municipal pues Lomelí se quedará con las ganas. “Estamos con los líderes de 
comunidades, de fraccionamientos y también con gente que estuvo trabajando en la promoción del voto de 
la doctora, días y días, incansables, hemos tenido mucha aceptación, la gente está convencida del proyecto de 
la doctora Claudia, pero también tenemos que decir y coincidimos muchos aspirantes y la gente 
principalmente del municipio del Marqués, que no vamos a caminar en el tema local con el candidato Jorge 
Lomelí, no vamos a participar”. Pero esos votos seguramente se van a otro lado o se van a otra campaña o 
simplemente lo anularán, pero el designado no los tendrá; dicen los morenistas que hoy se anuncian de 
manos caídas que la designación que hizo su partido no era el perfil que ellos esperaban porque Lomelí es un 
candidato que ha pasado por infinidad de partidos políticos. Se quejan del desconocimiento del proceso de 
designación del candidato y que no conocieron la encuesta y mucho menos el método que se utilizó para 
designar al candidato a la presidencia municipal. La dirigencia del partido no respeto a los liderazgos de 
Morena en ese municipio y por esa razón abandonan la causa de su partido en El Marqués; lo que 
seguramente pasará es que algunos de los militantes inconformes votarán por el PAN y por pura decepción. 
DE REBOTE. En la delegación Centro Histórico, unos facinerosos se manifestación por su inconformidad de 
una clausura de un anexo donde murió una persona, los agresivos son originarios de Tijuana, protestan por 
la clausura del Centro de Rehabilitación “Amor al adicto, difícil y reincidente”, ubicado en Tlacote El Bajo, 
creen que con su agresividad y amenazas podrán operar aquí y se equivocan. (DQ) 
 
BAJO RESERVA 
SOSA SE VUELVE VIRAL. En la UNAQ como rector, nos cuentan, Enrique Sosa pasó desapercibido cerca de 
tres años por su gris papel en el cargo. Sosa, nos refieren, ya lleva un par de meses como diputado federal, 
tras entrar a ocupar la curul que dejó Felipe Fernando Macías tras pedir licencia. Las redes, nos cuentan, 
hicieron viral a Sosa por la vehemencia con la que defendió la posición del PAN y reprobó la propuesta de 
Morena, quien busca que pase la ley de amnistía por su mayoría que tiene en la cámara. (EUQ 2) 
 
ASTERISCOS 
¿Y LOS CANDIDATOS? Mientras hay candidatos que llevan muchas promesas de campaña presentadas a sus 
electores en apenas 10 días de campaña (como Laura Alexa Hernández Balboa en Cadereyta), hay muchos 
otros candidatos a presidentes municipales (más de 30 en todo el estado) de los que no se sabe nada, 
algunos ni siquiera cuentan con redes sociales y no hay dato ni seña sobre sus actividades de campaña. Los 
partidos políticos que los abanderan tampoco dan explicación de lo que han hecho sus candidatos en estos 
primeros días de campaña. (AD 14) 
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FUEGO AMIGO. Rodrigo Monsalvo el puntero en la competencia por la presidencia municipal de El Marqués, 
estuvo con los habitantes de la comunidad de Alfajayucan, acompañado de su esposa Ana María Camacho. 
Ahí el candidato del PAN ofreció, si el voto del pueblo lo favorece, elevar la inversión en obra pública y 
entregar más calles urbanizadas e iluminadas. (PP) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
LLAMA ASTUDILLO A UNIDAD VERDE. A un desayuno de unidad de los candidatos del Partido Verde está 
convocando el dirigente Ricardo Astudillo Suárez, aspirante de la 4T a la diputación federal por el segundo 
distrito, correspondiente a San Juan del Río y Amealco. El encuentro se realizará el sábado en la Hacienda 
Lagunillas de Huimilpan, feudo del polémico Juan Guzmán que va por la reelección, Provechito. Agua de 
Huimilpan niegan al PAN. (PP) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
RECIBEN AGENDA AMBIENTAL DE CANDIDATOS. Faltan 39 días para las elecciones: Sabino. Activistas 
esperan propuestas en Fecapeq. Santiago vaticinó en EXA triunfos de la 4T. Fox fue lanzado por PAN y Verde 
en 2000. Hace 35 años el triple filicidio de Mijangos. HOY. A partir de las nueve de la mañana y hasta la una 
de la tarde se recibirán las propuestas ambientales de los candidatos de los diversos partidos en la 
Federación de Colegios y Asociaciones de Profesionistas del Estado de Querétaro (FECAPEQ), a convocatoria 
de activistas de la entidad. Son 12 los ejes temáticos planteados para enfrentar los problemas relacionados 
con el estrés hídrico, la contaminación del agua, el aire y auditiva, erosión de suelos, etc. El exhorto lanzado 
por los grupos ecologistas incluye a quienes buscan cargos ejecutivos o legislativos en los tres niveles de 
gobierno y su cumplimiento -jejeje- será exigido a los ganadores de las elecciones del próximo 2 de junio. En 
el grupo denominado Ambientalistas de Querétaro figuran América Vizcaíno, Enrique Uribarren Castro, 
Manuel de Anda Garduño, Diana Laura Juárez Zamora,  Izarelli Rosillo Pantoja, Federico Orozco Mouret y 
Víctor Manuel Ávalos Castañeda. De los temas del agua y las reservas naturales hablan muchos políticos, sin 
embargo ha habido hermetismo sobre la respuesta de los convocados. Fue posible saber que la candidata de 
Querétaro Seguro a la alcaldía capitalina Paloma Arce Islas será recibida casi límite, a las 12:50 horas. Al 
respecto la presidenta del partido rosa, Connie Herrera, dijo que la agenda de Paloma es la más realista  
informada por haber sido representante de la Semarnat en nuestro estado hasta hace unas semanas. Ya les 
informaremos. -OÍDO EN EL 1810- PARA LOS JÓVENES. Escuché a uno de los personajes de la 4T decir que 
Fox fue candidato del PRI/AN en 2000. Falso. El protagonista de la primera alternancia nacional fue 
postulado por el PAN, en alianza con el Verde, hoy incorporado a la llamada Cuarta Transformación, con 
Morena y el PT. Doy fe. -¡PREEEPAREN!- CAUSA POLÍTICA. Aunque mantuvo su confianza en el triunfo de 
Claudia Sheinbaum abanderada presidencial de la 4T y una ácida crítica en los temas de seguridad, 
movilidad y agua, el candidato a senador Santiago Nieto Castillo reconoció el nivel político de la aspirante 
panista Guadalupe Murguía y la validez del registro de Ricardo Anaya Cortés en la lista plurinominal para la 
Cámara Alta. Entrevistado en EXA por Jaime Robledo, Pedro Pablo Tejada y Sergio Arturo Venegas Alarcón 
exaltó la obra y alta calificación del presidente Andrés Manuel López Obrador, pero no quiso opinar sobre la 
controvertida iniciativa sobre las Afores, por no conocerla en detalle. Pronosticó que Claudia Sheinbaum, a 
quien acompañará este domingo en el debate, ganará las elecciones por amplio margen en Querétaro y todo 
el país. Eso dijo. -¡AAAPUNTEN!- FECHA NEGRA. Hoy se cumplen 35 años de la peor tragedia familiar de 
Querétaro, la protagonizada por Claudia Mijangos Arzac, la joven madre que mató a sus tres hijos menores 
de edad, la madrugada del 24 de abril de 1989 en la casa de Hacienda Vegil 408, de Jardines de la Hacienda. 
Un juez, hoy magistrado en retiro Arturo González de Cosío, la declaró inimputable y ordenó su 
internamiento bajo vigilancia médica por 30 años, que cumplió en el anexo psiquiátrico de la cárcel de 
Tepepan, Ciudad de México, siendo liberada en 2019. La triple filicida, que el 25 de mayo próximo cumplirá 
68 años, fue recibida por familiares para su atención y de ella no se ha vuelto a saber nada. Sobre este 
terrible hecho, que conmovió a Querétaro y fue llevado en el proceso 224/89 se registraron evidencias 
legales y periodísticas, pero también numerosas historias y leyendas de horror, así como libros y programas 
de televisión amarillistas. La casa en la que ocurrió la tragedia fue tapiada por el Ayuntamiento ante las 
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incursiones de curiosos, morbosos y vándalos. Y así seguirá. -¡FUEGO!- MENSAJE EN REDES. Este 2 de junio 
fíjese bien dónde pone la cruz, porque después hay que cargarla. ¡Porca miseria! (PP 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
ENRIQUE SOSA. El diputado suplente del candidato a la alcaldía, Felifer Macias, tuvo su primer momento de 
reflectores al plantear su posicionamiento en comisiones, dejando ver a la oposición que las reformas que 
pretenden aprobar no cuentan con el apoyo popular. Nos platican que esto le valió el reconocimiento de sus 
compañeros de bancada y de los líderes de su partido. ORGULLO. La Facultad de Medicina de la UAQ fue 
reconocida como la mejor entre las universidades públicas. Nos cuentan que la Rectora Silvia Amaya tiene 
claro que ese es el camino que debe seguir la máxima casa de estudios de la universidad. ¡Enhorabuena! 
FRAUDES. La Canacintra advirtió sobre la presencia de personas que se hacen pasar como empleados del 
organismo empresarial para realizar cobros de servicios de manera ilegal. Sin embargo, nos recuerdan que 
esta modalidad de delinquir se reportó desde hace algunos años por el expresidente de Cámara de Comercio 
de Querétaro Fabián Camacho, y por lo visto las cosas siguen igual ... solo mudan de organismo empresarial. 
Atención. (P 2) 
 
EL ALFIL NEGRO 
TANTO BRINCO. Para qué tanto brinco estando tan parejo el piso: si Chema tiene su declaración 5 de 5… 
pues que la presente y desmienta a Felifer, de lo contrario, que cumpla con el trámite y todos a trabajar. (N) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
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